



質問者

飯島 康弘



**Q1 より良い『潮来の日』を目指して**

近年、開催日程が市内各小学校の行事と重なっており、多くの市民が参加できないでいる。

問 現状と経緯を伺う  
答 市長公室長

直近5年間は4月中旬～下旬にホームタウンデイズ潮来の日を開催。本年度の経緯は、1月23日に鹿島アントラーズFCから上半期日程が送付され、あやめまつりPRに最も適していると考えた4月20日を第一候補に選び、2月27日に決定された。3月1日に市内小中学校の校長会に説明した。

問 日程を調整し市民が参加できる形をとつていただきたいが如何か  
答 市長公室長

学校への周知時期が日程重複の要因の一つに挙げられる。ホームタウン協議会幹事会にて調整時期を早めることを提案・協議し、来年度は重複を避けるよう検討したい。

問 市民が参加できる環境をつくることこそ真のPRにも繋がると考える  
答 市長公室長

PTAの皆さん、サッカーファン、市民の方が参加しやすい日程調整を検討したい。

**Q2 まもなく開校となる県立の『中高一貫教育』について**

問 そもそも狙い、目的は  
答 教育部長

探求活動、国際教育、科学教育等に重点を置いた教育を展開し、豊かな人間性と起業家精神を兼ね備えた地域のリーダーや世界へ飛び立つ人材を育成することが目的。

問 教育環境の充実を図る上で

問 受入態勢の充実が重要であります。その点は  
答 産業観光課長



市民の認識、意識づけ理解してもらうことも大切です。周知徹底を求めるが如何か  
答 教育部長

市内各学校を通して保護者の皆様にお伝えしたい。

問 「今の観光の現場」にしつかりと根ざした『観光ビジョン』を示してくださいが  
答 環境経済部長

社会経済情勢や本市の観光における状況の変化、観光を取り巻く課題や特徴を踏まえ、新たな観光資源の発掘、宿泊型・滞在型・通年型観光の実現と外国人観光客の誘客や受け入れ態勢の充実、広域観光との連携による実効性が高く継続的な観光ビジョンが必要であり、本年は観光振興基本計画の策定に取組む。

問 計画があつても、いざそれをやる人がいない！では困ります。その点は  
答 産業観光課長

新たに地域ビジネス科が開設した潮来高校には市外からの通学生徒も多く、学びの場を通して市の魅力を知つてもらい、進学し県外に行つても戻つてもらえる魅力ある自治体づくりも含めた人材育成も進めていけたらと考える。これからの潮来には「人材育成」が重要であると考えます。



答 環境経済部長  
駐車場や休憩施設等り  
二ユーハルは社会資本整備総  
合交付金等で重点支援を受け  
られる。また、複数の関係機  
関の制度活用等についてワン  
ストップの対応体制を構築で  
きる。

問 重点道の駅に選定さ  
れたのか  
問 どういう機関から選定さ  
れたのか

答 環境経済部長  
昨年10月に国土交通省道路  
局企画課より募集があり、1  
月30日付で国土交通大臣より  
認定された。

問 重点道の駅に選定さ  
れたのか  
問 どういう機関から選定さ  
れたのか

答 環境経済部長  
昨年10月に国土交通省道路  
局企画課より募集があり、1  
月30日付で国土交通大臣より  
認定された。

答 建設部長  
平成27年から出島橋を整備  
し平成30年4月に開通した。  
現在はまとも橋の設計中で今  
年度中に工事を開始予定。今

問 これから先、前川のどこ  
を・どういう風にいつ頃整備  
されるのか

答 建設部長  
平成27年から出島橋を整備  
し平成30年4月に開通した。  
現在はまとも橋の設計中で今  
年度中に工事を開始予定。今

Q3 今年の4月1日  
から土浦協同病院  
なめがた地域医療  
センターの診療体  
制が変わった



Q1 道の駅いたこが  
重点道の駅に選定  
された

Q1 道の駅いたこが  
重点道の駅に選定  
された

答 市長公室長  
【津軽河岸】  
茨城県の津軽河岸親水護岸  
工事事業で、約8千万円（市  
の負担は無し）

答 市長公室長  
【津軽河岸】  
茨城県の津軽河岸親水護岸  
工事事業で、約8千万円（市  
の負担は無し）

答 建設部長  
平成27年から出島橋を整備  
し平成30年4月に開通した。  
現在はまとも橋の設計中で今  
年度中に工事を開始予定。今

答 建設部長  
平成27年から出島橋を整備  
し平成30年4月に開通した。  
現在はまとも橋の設計中で今  
年度中に工事を開始予定。今

Q2 前川の津軽河岸  
跡、石の蔵、広場  
等がきれいに整備  
された。事業費が  
気になるが？

問 国・県の補助、市の支出  
は各事業にどれくらい投入さ  
れているか

問 国・県の補助、市の支出  
は各事業にどれくらい投入さ  
れているか

後は千石橋・上米橋と続き、  
橋梁以外に築堤・護岸・道路  
整備を予定している。1つの  
橋の掛替で約3年を要してい  
るので、河川改修全体は長期  
間かかる。

後は千石橋・上米橋と続き、  
橋梁以外に築堤・護岸・道路  
整備を予定している。1つの  
橋の掛替で約3年を要してい  
るので、河川改修全体は長期  
間かかる。

問 救急患者の受入でトラブ  
ルはないか  
答 総務部長  
鹿行消防本部に確認したと  
ころ、なめがた地域医療セン  
ターの診療規模縮小によるト  
ラブルの報告はないとの回答  
をいただいた。今年4月から  
の短い期間での報告なので、  
今後も動向等に注視していき  
たい。

問 救急患者の受入でトラブ  
ルはないか  
答 総務部長  
鹿行消防本部に確認したと  
ころ、なめがた地域医療セン  
ターの診療規模縮小によるト  
ラブルの報告はないとの回答  
をいただいた。今年4月から  
の短い期間での報告なので、  
今後も動向等に注視していき  
たい。

問 なめがた地域医療セン  
ターの機能充実の為に財政面  
での支援、協力を求められた  
場合、潮来市ではどう対応さ  
れるのか原市長に伺う

答 市長  
潮来市は神栖市や鹿嶋市の  
病院以外にも千葉県側の病院  
へも行けるので、行方市・鉾  
田市よりも救急搬送時間が短  
い。病院を持つている他自治  
体は多額の病院負担を実施し  
ているが、潮来市は各病院に  
補助をしていない。地域の医  
療のあり方というところを  
しっかりと検討して、負担す  
るべきところは対応するよう  
に進めていきたい。

質問者 兼平 好一



次のページは

市政を問う 一般質問 小沼 英明議員・大野 政則議員

問 石蔵テナントが未定だが  
今後の方策はあるか

**Q2 津軽河岸あと  
広場の活性化を**



答 教育部長  
6月30日水郷潮来シティレガッタと合同開催の国体10

問 炬火イベントの実施内容は

**Q3 国体準備は  
万全か**

答 産業観光課長  
あやめまつり期間中以外の  
舟運行は、7・8月の暑い  
時期は休業し、その後の秋に  
通年型観光ということで土日  
祝日に運行予定。基本的には  
あやめ園からの運行であり、  
津軽河岸を利用しながらとい  
うところは商工会や舟保存  
会等の団体皆さんとお話を  
させていただきながら進めてい  
きたい。

(要望) 米どころ潮来として、  
米を使ったおもてなしをして  
いただける団体を望んでい  
ます。

6月28日まで募集を行い、  
市内4つの団体から問い合わせ  
をいただいている。これら  
の団体からは積極的に参加し  
ていただけるように感じてい  
る。

問 おふるまい協力団体の募集状況は



問 推進エリアの総体面積と  
メガエリアとなる箇所は何  
箇所か？

答 産業観光課長

農地利用実態調査を行なつ  
た結果、約640ヘクタール。  
延方干拓内2箇所、福島地区  
と徳島地区に各1箇所。

問 相対貸借の貸しはがしを  
防ぐ方法は考えているか

答 産業観光課長

地権者アンケートで扱い手  
に貸付をしている箇所を把握  
し、それらの農地に対しても  
集積の対象外として進めて  
いく。

問 今後のスケジュールは

答 環境経済部長

今後の予定は、地権者説明  
会にて事業内容について説明  
をして、貸付希望者を募集す  
る。そして設定されたメガエ  
リアのポイント付近の農地を  
重点的にメガファーム推進委  
員によって集積を図る。集積  
は貸しはがし等が起きないよ  
うに細心の注意を図っていき  
たい。

答 市長公室長  
津軽河岸あと広場の写真等  
を活用しながら分かりやすい  
募集案内のチラシを作成し、  
幅広く周知をして配布してい  
きたい。また、ダイレクトメ  
ール等の発送も試みていき  
たい。

問 通年型観光に向けた取組  
はあるか

答 産業観光課長

0日前イベントにて炬火を灯  
す火種を起こす採火式を予  
定。採火された火を集め集  
会等の団体皆さんとお話を  
させていただきながら進めてい  
きたい。

問 おふるまい協力団体の募  
集状況は

答 教育部長

6月28日まで募集を行い、  
市内4つの団体から問い合わせ  
をいただいている。これら  
の団体からは積極的に参加し  
ていただけるように感じてい  
る。



問いざない  
いた恋いた婚  
(市の結婚対策事業)  
について

答市民福祉部長  
本年度のイベントは計画中  
でまだ掲載はしていない。年  
間予定は昨年同様の回数・規  
模を考えている。予算は総額  
88万千円(イベント開催費・  
サイト運営費等)

問HP上のパーティ情報は  
皆無だが予定と予算について  
伺う

答市民福祉部長  
本年度のイベントは計画中  
でまだ掲載はしていない。年  
間予定は昨年同様の回数・規  
模を考えている。予算は総額  
88万千円(イベント開催費・  
サイト運営費等)

問現在の返礼品で予定額の  
納税はこなせるのか  
答環境経済部長  
返礼率3割が上限となり、  
見通しは立ちにくくなつたが  
目標額に達するよう努力して  
いきたい。

問カシマスタジアムで試合  
があることで重点道の駅の指  
定を受け重要な役割を果たし  
ていく事かと思うが如何か？  
答環境経済部長  
渋滞解消に係る具体的な計  
画はない。道の駅の対応は駐  
車場への適正な警備員配置や  
ルート案内等を考えている。

問現在の返礼品で予定額の  
納税はこなせるのか  
答環境経済部長  
返礼率3割が上限となり、  
見通しは立ちにくくなつたが  
目標額に達するよう努力して  
いきたい。

問給食内容充実について、  
その内容を伺う  
答教育部長  
季節や行事に合わせた給食  
の提供、茨城県や潮来市産品  
を使用して地産地消の啓発、  
潮来大使による食育等、食に  
関する指導や食事内容の充実  
を図る。

質問者

## 大野 政則


**Q2 入札における不調又は不落について**

問 平成30年度入札案件の総数と不調、不落となつた件数は

●豆知識
不落…入札で参加者が現れないこと
不調…入札価格が落札の上限である予定価格を上回ること

次のページは

市政を問う 一般質問 平田 健二議員・追跡国体シリーズ

**Q1 消防施設整備事業補助金について**

問 一般的な消防機庫の建設に要する金額は

答 全て総務部長

敷地面積等で条件が変わるが、例として小型ポンプ積載車の機庫のみで約700万円、大型車両を収納し詰所有りで約1,500万円。

問 潮来市各区の消防機庫の総数と建築年数が20年、25年、30年を経過している施設の数は

答 市内の消防機庫は39箇所。建築年数は聞き取りによるもので不確定だが、20年以上26箇所、25年以上27箇所、30年以上28箇所。

**Q3 関近隣市町村での同種制度は**

鹿嶋市：修繕及び機庫は市が建設（大野地区詰所建設は全額地元負担）

- 神栖市：地盤改良込千万円以内の制限で市が建設
- 行方市：1,500万円以内の制限で市が建設
- 鉾田市：建設は上限300万円、修繕は上限30万円の補助。詰所は地元負担。

答 全て総務部長 工事委託物品売り払い全入札160件中、不調は6件、不落は12件。

問 不調、不落案件が発生した場合に行う対応・対処は

答 事業主管課で設計図書を内容確認し、原則として再度入札。工事期間に制約がある場合等は随意契約で受注者を決定の場合もある。

**Q3 コンパクトシティ形成について**

問 現状認識及び中心市街地の活性化に向けた調査研究等の状況は

答 市長公室長

潮来駅周辺は市街地への玄関口となる場所であり、潮来ICから市街地への誘導を図り市街地回遊の拠点となるよう観光交流機能等の活用をしていきたい。津軽河岸あと広場など新たな交流拠点として進めていきたい

問 入札方法の一部見直しを検討しては

答 契約内容に適合して適正な履行が確保できるか調査し、少しでも安価で予算を有効に執行するため導入している。

問 入札価格調査制度を取り入れている理由は

答 契約内容に適合して適正な履行が確保できるか調査し、少しでも安価で予算を有効に執行するため導入している。

問 中心市街地へ市民に身近な行政窓口等を設置することにより、一定の効果が図られるが、市のお考えは

答 市長公室長

中心市街地に行政窓口等の市役所機能を移転させれば人の流れに効果が図れるとは思うが、土地確保や庁舎建設等の課題がある。中心市街地活性化を調査研究していくたい。



の安全点検にて、交差点部の点検を更に詳細に実施していただきたい。その結果、交通量が多く歩行者が危険であると判断された形態の交差点については、歩行者安全対策等の検討を進めていきたい。

**Q1 子ども・歩行者の安全対策を急げ！**

問 保育園・幼稚園・こども園の園外活動の現況を伺う  
答 市民福祉部長

市内幼児施設の園外活動場所は、実際に職員が下見をしていて危険箇所の確認をしている。日常的に利用する散歩の経路や公園等について危険性の有無、工事箇所や交通量を含めて点検し記録をつけるなど情報を全職員で共有できるよう進めていく。

問 交差点待機場所等の安全対策強化を提案する  
答 建設部長

現在実施している通学路等

**Q2 地域おこし協力隊の拡充を！**



問 これまでの活動内容と今後の拡充を提案する  
答 市長公室長

昨年度8月に着任した2名は毎月区長回覧にて本市のニュースや隊員活動を紹介、またSNSで潮来市の魅力を発信している。2泊3日以上の体験プログラムを実施するおためし地域協力隊は、他県市町村の情報を収集して考えたい。今後は、第3期地域おこし協力隊員3名を募集し、更なる地域活動への取組を強化する。

**問 本市の自立支援事業の拡充を伺う**  
答 秘書政策課長

協力隊の定着率は高くあるが、途中でリタイヤしてしまう方もいる傾向なので、潮来市としてサポートしながら自由にやっていけるような体制を整えていきたい。

**Q3 つくば霞ヶ浦りんりんロードの活用を図れ！**



問 サイクルツーリズムの今後の取組を伺う  
答 市長公室長

本年度からの新規事業として、県・土浦市・行方市と合同で霞ヶ浦広域サイクリングを実施。

問 サイクルロゲイニングを提案する  
答 市長公室長

サイクルロゲイニングとは、あらかじめ決められた点数を競う競技で、つくば市、笠間市で開催したことがある。開催実績がある自治体に聞き取りし、効果や課題等を調査研究していきたい。

**Q4 潮来・延方駅の更なる賑わいを！**

問 潮来・延方駅の賑わい・振興強化を伺う  
答 環境経済部長

潮来市の魅力を活かした環境づくりを推進し、両駅にとつてどの取組がにぎわいを出せるのか等の地域の特性に応じた土地利用や市街地整備も含めて関係部署と調査研究していく。

問 水郷という地域資源を生かした今後の取組を伺う  
答 産業観光課長

新たな時代に入つて潮来新八景というようなもののご提案に対し、関係部署と連携しながら研究をしていきたい。

## 特集 追跡シリーズ⑥



### 「いきいき茨城ゆめ国体」の成功にむけて

市議会だより169号（平成30年5月発行）から続いた国体シリーズですが、今回が最終回となります。『潮来市の玄関口である潮来IC付近を花いっぱいにして訪れた方々をおもてなししたい！』その思いの下、議員一同が数日間で草抜き・土を耕し、ポーチュラカの植え付け、コスモスとキバナコスモスの種を蒔きました。9月中旬から始まる大会には綺麗に咲いてくれることでしょう。

次のページは

### 議会の動き

4月

11日	市民あやめ園整備事業	PTA連絡協議会総会	水郷潮来観光協会総会	7日	津軽河岸内覧会	8日	水郷潮来観光協会総会	10日	議長・関係議員	11日	区長会総会	14日	大生殿神社例大祭	16日	青少年育成市民会議総会	18日	高齢者クラブ連合会総会	19日	開発公社理事会	21日	議会運営委員会	15日	鹿児島県鹿屋市議会視察受入	13日	百里基地周辺市町村協力会総会
12日	新元号記念特別山車曳・式典																								
13日																									
14日																									
15日																									
16日																									
17日																									
18日																									
19日																									
20日																									
21日																									
22日																									
23日																									
24日																									
25日																									
26日																									
27日																									
28日																									
29日																									
30日																									

6月

3日	潮来の歌フェスティバル	議長
4日	議会定例会 初日	議長
8日	文化協会芸能音楽祭	議長
9日	あやめまつり協賛	議長
12日	荒川区議長あやめ園視察受入	議長
13日	百里基地周辺市町村協力会総会	議長
14日	議会定例会（質疑・委員会付託）	議長
15日	行方地区交通安全協会潮来支部総会	議長
16日	少年剣道大会	議長
17日	議会定例会 一般質問	議長
18日	身体障害者福祉協議会総会	議長
19日	教育福祉経済委員会	議長
20日	総務建設委員会協議会	議長
21日	教育福祉経済委員会協議会	議長
22日	鹿行広域事務組合臨時会	議長
23日	全員協議会	議長
24日	荒川区表敬訪問	副議長
25日	あやめまつり開会式	議長
26日	津軽河岸あと広場竣工式典	議長
27日	県市議会議長会定例会	議長
28日	青少年育成潮来市民会議総会	議長
29日	津軽トラライアスロン開会式	議長
30日	市長・議長会議	議長
	関東市議会議長会総会	議長
	商工会総代会	副議長
	認定農業者連絡協議会総会	
3日	潮来シティレガツタ	議長・関係議員
4日	議会定例会	議長
8日	荒川区議長あやめ園視察受入	議長
9日	あやめまつり協賛	議長
12日	議会定例会 一般質問	議長
13日	行方地区交通安全協会潮来支部総会	議長
14日	議会定例会 最終日	議長
15日	教育福祉経済委員会	議長
16日	水郷潮来直販委員会総会	議長
17日	農業再生協議会総会	議長
18日	総務建設委員会	議長
19日	水郷潮来直販委員会総会	議長
20日	議会定例会	議長
21日	シルバー人材センター総会	議長
22日	あやめまつり協賛	議長
23日	潮来短歌大会	議長
24日	る舟運航打ち上げ式	議長
25日	地域公共交通活性化協議会	議長
26日	推進協議会総会	議長
27日	広報編集委員会視察研修	議長
28日	行方地区交通安全協会総会	議長
29日	茨城空港利用促進等協議会総会	議長
30日	令和元年8月 潮来市議会だより174号	

# 委員会視察レポート

先進地に  
学ぶ！

他市の取組はどうなっているのか？学んできたことを報告します！

## 教育福祉経済委員会

【視察先】栃木県那須町・大田原市

7月4日～5日、平成26年度に最初の「重点道の駅」に選ばれた一つがある那須町と結婚支援事業に取り組む大田原市を視察した。

### ▶『那須高原友愛の森』の特徴

- 景観条例や屋外広告物条例等による景観の保護
- 国の支援を受けて再整備、各施設と管理体制を統合し経費節減と利便性の向上を図る

### ▶大田原市の特徴

- 婚活マスター（平成版仲人）を市民から募り、講習や奨励金により支援
- 県をまたいでの広域連携で結婚支援事業を実施



### 研修を終えて

那須町では、各種団体や広域連携により、積極的に国内外の観光需要を取り込んでいる姿勢が印象的。大田原市では、婚活マスター等による間接的な支援・委託した民間事業者の広域連携による充実した結婚支援事業が進められていた。本市にふさわしい事業が進められるよう取り組んでいきたい。

## 総務建設委員会

【視察先】神奈川県寒川町議会

7月2日～3日に、平成24年より通年議会を導入するなど、議会改革を計画的・効率的に取り組んでいる寒川町議会を視察した。

### ▶寒川町議会の特徴

- 議会改革推進委員会を立ち上げ、議会改革を2年スパンで、計画的・効率的に推進。
- 1議員2委員会制の採用、通年議会の導入、タブレットの導入、ワールドカフェ形式による市民意見交換会の開催など。



### 研修を終えて

「住民に、より開かれた議会」をめざし、「議会改革推進委員会」が中心となり、議会改革を計画的・効率的に取り組んでいる姿勢が強く感じられた。これまで実施された様々な議会改革の取り組みも問題なく、スムーズな議会運営が行われているとのことであった。今後は、今回の研修の成果を生かし、潮来市議会の議会改革等に反映できるよう努めていきたい。

よこそ  
潮来へ！

5月15日、鹿児島県鹿屋市議会市民環境委員会の委員7名が当市のポートセンターあめんぼを視察され、当市生涯学習課から潮来市の国体準備・運営等の説明を受けました。

鹿屋市は、来年開催される鹿児島国体ボート競技の開催地となっています。大会の成功をご祈念いたします。



▲伊野 幸二 委員長



▲市民環境委員会の皆さん

## 広報編集委員会

【視察先】神奈川県二宮町・愛川町

6月26日～27日、特色ある議会だよりを作成している二宮町議会と愛川町議会へ議会広報紙編集方法等を学ぶ視察研修を実施した。

### ▶二宮町の特徴

- 紙面・構成の決定、取材と記事の収集、原稿の校正など、ほぼ全般を議員が行なっている。

### ▶愛川町の特徴

- 議会だよりクイズを掲載し、3名の正解者に商品券をプレゼントしている。  
(町内在住者で、議会だよりの感想を書いた人からの抽選)



### 研修を終えて

二宮町と愛川町の研修を終えて、両町ともに広報誌に対する思いは潮来市と変わりなく、より良い広報誌を作るためにみんな努力していると感じました。両町を見習い、もっと活発な議会活動を掲載し、市民に身近な議会だよりを作ることに心がけていきたいと思います。



今を担う私たちのために  
未来を担う子どもたちのために

## Public Relations

パブリック リレーションズ

本来の意味は  
公共の・公衆の良好な  
関係づくり・結びつき

親しまれる議会だよりをめざし『みらい』の  
紙面づくりに取り組んでまいります。



## 自治功労者 表 彰

市議会議員として長年にわたり地方  
自治の発展と市政の向上に貢献された  
議員が表彰されました。  
おめでとうございます。

全市議会議長会表彰  
茨城県市議会議長会表彰  
笠間 丈夫 議員  
(議会議員 15年以上)

### 動画で見る! 市議会

スマートフォンやタ  
ブレットでもご視聴い  
ただけるようになりま  
した。ぜひご利用くだ  
さい。



動画サイト QR コード



### 表紙の説明

### 国体まであと少し! みんな大集合!

国体100日前記念イベント in 潮来が6月30日に開催し、ボート国体強化選手達が集まりました。その中で盛り上がりを見せてくれたのが、認定こども園こひつじ園のマーチングバンド『リトルエンジェルス』の皆さんです。国体イメージソングなど、とても素晴らしい演奏をしてくださいました。イベントでは炬火の採火も行われ、国体のシンボルとして国体開会式で集められます。

NEXT

### 次の定例会は 9月3日㈫ 開会予定

市議会では、市民のみなさんの生活に直結した重要な問題が審議されていますので、私たち議員の活動や市政の内容を知るためにも、ぜひ議会の傍聴にきてください。



## 議会広報 編集委員会

委 員 長  
副 委 員 長

大野 政則  
平田 健三  
飯田 兼平  
阿部 幸弘  
阿部 康紀  
平田 健一  
好 一

(阿部慶介)

## 編集後記

昭和と令和どちらも和が使  
われています。和の意味は仲  
よくすること。互いに相手を  
大切にし、協力し合う関係に  
ある事とあります。我々議員  
も市民の皆様と協力し合う関  
係を大事にしたいと考えてい  
ます。また来年度からセン  
ター試験も変わり、個性が求  
められる時代です。しかし日  
本人らしい控えめな所も大事  
にしていきたいところです。  
私達が作るみらいも潮来ら  
しさを大事にしながら、これ  
からも皆様にご愛読いただけ  
るように努力して参りたいと  
思います。

(阿部慶介)